

EL ECO DE DAIMIEL

PERIODICO SEMANAL.

Fundador, D. DEOGRACIAS FISAC Y OROVIO

PRECIOS DE SUSCRICION.

	Pagos.	Cen.
Por trimestre	3	>
Por semestre	4	>
Por año	7	>
Por correo atrasado	8	15

PAGO ADELANTADO.

RECCION Y ADMINISTRACION:

PLAZA DE SANTA MARIA, 2, DUS.

Se publica todos los miércoles

CONDICIONES DE PUBLICACION.

Anuncios por una vez, 0,10 la línea por varias veces convencionales.

Comunicados, 0,25 la línea.

No se devuelven los originales.

Toda la correspondencia se dirigirá al Director

PAGO ADELANTADO.

INTERESES LOCALES.

Parece que en nuestro ayuntamiento se va desarrollando la fiebre de las construcciones, que tanta falta ha hecho.

El piso de la Glorieta de Santa María, de donde se han extraído muchas toneladas de piedra cuyo valor es casi suficiente para cubrir los gastos que origine la instalación de arbolado, fuente de agua de Villarrubia, bocas de riego y verja, el arreglo de ese piso, repetimos, está ya terminado.

Cualquiera diría que algún genio benéfico inspiraba el deseo de mejorar lo referente a ornato público.

Se han de instalar una fuente y dos bocas de riego y el agua sobrante de la fuente se verterá en condiciones en que pueda servir de riego a los plátanos que la rodearán y a otros vegetales que aquí no han podido desarrollarse por la mala calidad de las aguas. La plazoleta central, donde la fuente se instale, medirá 25 metros de diámetro.

Las bocas de riego estarán situadas una junto al teatro y otra junto a la iglesia, para poder aprovecharse de esta proximidad en caso de incendio de alguno de estos edificios.

80 metros ha de tener el paseo en toda su longitud; habrá hasta 63 bancos de hierro y madera; los árboles serán álamos negros, plátanos, castaños, pinos, etc.; la verja, que tendrá un metro de altura, estará cebada sobre zócalo de piedra sillera; y después del arreglo de esta glorieta, que ocupará una extensión de 4.000 metros cuadrados próximamente, quedará la calle del Teatro de 5 metros de ancho el arroyo y uno cada atera.

La higiene también está de enhorabuena, pues desaparecerá uno de los focos de putrefacción más infecciosos, el muladar, de las inmeliaciones del Cristo de la Luz donde está situado, y se cercará un terreno apropiado, al Norte, en el sitio conocido por la Aurora.

Otro foco, el matadero, aunque debiera desaparecer del casco urbano, será arreglado en condiciones que perjudique lo menos posible la salud pública.

El solar a que se denomina Barranco de San Pedro que tiene 1.730 metros de extensión, ha sido tasado en 1.830 pesetas y se prodrá a la venta

a condición que en término breve se edifique eról.

En el santuario de la Virgen de las Cruces se han algunas reparaciones antes del omigo, 21 del corriente, día señalado para la conducción de la imagen

Casi todos esos acuerdos fueron tomados en una sesión que el viernes celebró el Ayuntamiento, en donde tuvimos el gusto de examinar el plano de las obras de la glorieta hecho por el teniente de alcalde Sr. Serra.

También en la sesión a que nos referimos, se acordó no admitir en el Colegio de San José subvencionados por el pueblo más que a los pensionistas y ocho medio pensionistas pobres, en la forma que hasta aquí se viene haciendo y retirar la mitad de la pensión a aquellos alumnos que sufran suspenso en alguna de las asignaturas que cursen.

ANTES DE LA VENDIMIA

Transcribimos a continuación los párrafos más importantes de una circular que ha publicado la junta directiva de la Asociación agrícola de la provincia de Tarragona, dando algunas instrucciones prácticas respecto a la recolección de la uva y a la fabricación del vino.

Antes de efectuarse la vendimia debe hacerse un ensayo con el glucómetro para enterarse de la cantidad de azúcar que contienen los mostos; al mismo tiempo no deberá prescindirse de conocer la proporción de ácidos que encierran; pues este año, a consecuencia del mildew, habrá un gran desequilibrio en aquéllos.

El medio más sencillo y alcance de todos para saber aproximadamente el grado de acidez, consiste en añadir a un litro de mosto 30 gramos de licor acidimétrico, que le puede preparar el mismo cosechero con la fórmula siguiente:

Agua destilada, 900 gramos; carbonato de sosa cristalizado, 100 idem.

Verificada la mezcla de 30 gramos de este licor en el litro de mosto dejado en reposo por algunos minutos, mójase una de las tiras de papel de tornasol; si éste se enrojece, es prueba de que el mosto tiene más ácido del que conviene; si el rojo pasa a azul indica que tiene poco ácido; de manera que cuando el mosto tiene la cantidad de ácido más favorable a una buena fermentación para obtener buen vino, el papel de tornasol no sufrirá alteración sensible; es decir que ni el azul ni el rojo cambiarán de color.

Pisado de la uva.—Debemos advertir que antes de llevarla al lagar deberá es-

tar completamente limpiar de las partes podridas que contenga y todas las secas que puedan proporcionar una mala calidad de vino, dejando los racimos que estén verdes y teniendo cuidado de no mezclar aquellos procedentes de viñas que estén en buen estado con las demás, verificando la fermentación por separado.

Debemos llamar la atención, principalmente, que en las viñas que estén atacadas de mildew no importa se haga la recolección de las primeras horas de la mañana, si hay rocío, pues lo que nos faltará este año es una gran cantidad de agua.

El pisado de la uva es una de las prácticas que deben mirarse con predilección, pues sabido es que se necesita una materia colorante en la película; y por consiguiente, debe pisarse completamente, hasta formar una pasta, aplada durante el día ó noche a un extremo del lagar, y al siguiente a primera hora de la mañana antes de que se aglomere el trabajo volverá a repisar y tirarla al lagar.

Los lagares deberán llenarse durante el día ó todo lo más al siguiente y dejar durante los dos ó tres primeros días, que la fermentación tumultuosa es más fuerte, abriendo dos ó tres agujeros en la boca del lagar para dar salida al gas carbónico que se desprende teniendo cuidado de taparlos después de los citados, y sacando vino cuando marque cero en el pesamosto.

Nosotros, por nuestra parte, además de lo expuesto debemos aconsejar el uso del *Conservador enántico* en los lagares a la dosis de 30 gramos por hectólito, pues con esta adición, aun tratándose de un fruto malo procedente de viñas atacadas por la peronospora, habrá la seguridad completa de obtener un vino aceptable sin la exposición de que a los cuatro días pueda echarse a perder.

Ecos y recortes.

«El Ayuntamiento ha acordado sacar a pública subasta la construcción de sepulturas de caridad en el cementerio municipal bajo los tipos siguientes:

Metro cúbico de vaciado de fosas ó pozos hasta seis metros de profundidad, 2 pesetas 61 céntimos.

Metro cúbico de fábrica de la drillo de 0'14 y 0'18 de espesor en citaras para sepulturas hasta seis metros de profundidad, 34 pesetas 56 céntimos.

La subasta se verificará el día 22 del corriente, a la una y media de la tarde, en la sala de remates de la Casa Consistorial.

Pero eso es en Madrid que aquí todavía no se puede arreglar el cementerio, es decir, hacerlo nuevo.

Leemos en *El Eco de Castilla*, de Valladolid las siguientes líneas que pueden hacerse extensivas a esta calamitosa región Manchega:

«Los racimos que hoy deberían ostentar

robustos grupos de apiñadas uvas verdosas, solo se componen de menudas pilillas acasarrillentas exhaustas de jugo.

«Todo se ha secado!

«Los políticos, hablarán de lo que quieran, ó de lo que más convenga a sus particulares fines.

«Aquí en Castilla, madre de España solo se habla de que la cosecha de cereales ha sido muy deficiente y de que la cosecha de vino apenas llenará las necesidades de cada localidad.

«No hay cosechas, no hay dinero, ni confianza, ni buen humor, ni tranquilidad.

«Hace ochenta días que no llueve en Valladolid!»

A pesar de las protestas y activas gestiones del comercio español de importación de vinos, han quedado subsistentes las últimas disposiciones del gobierno francés, que las aplica rigurosamente con los vinos que han llegado después de dictarse la última circular de la dirección de Aduanas.

Hasta ahora nada ha obtenido el gobierno español, olvidando sin duda no sólo lo que sufren en el muelle las mercancías, sino que los importadores son perseguidos criminalmente como introductores de vinos que conceptúan como falsificados.

Nuestro embajador debería exigir y no aplicar, y la prensa consignar la crítica a la acción creada al ramo más importante de producción nacional, para que la opinión apoye esta protesta contra el proceder incalificable del Gobierno francés.

La Libertad publica un artículo contestando a otro de *La Iberia*. Se ocupa de la actitud del Sr. Ruiz Zorrilla, atacando rudamente a los fusionistas, y sostiene que sólo la pasión de partido puede hacer decir a *La Iberia* el disparate de que los fusionistas volverán en seguida al poder.

«Cómo ha de ser posible, dice, que los fusionistas, lanzados del poder por inmoraes, sean llamados en plazo breve para regenerar al país que pervirtieron? Añade que los fusionistas amenazan, pero les sucede lo que a las espadas de caña, que reinan pero no sueñan.

Termina diciendo:

«Cuando sabemos que hay hombres que, llamándose enamorados de las luchas legales, hablan a la callada nuestro lenguaje y dicen que la revolución es necesaria, pero que nosotros no somos los llamados a realizarla porque carecemos de elementos, y anuncian que ellos pueden llevar a la revolución poderosos elementos de acción, para luego pronunciar el nombre de alguno que siempre vivió de fama prestada y que jamás hizo nada de provecho, ¿no hemos de concebir esperanzas?»

Dentro de breves días empezarán a funcionar en París, Londres, Hamburgo, Gote y Burdeos, las estaciones enotécnicas que el Gobierno español ha creado, poniendo a su frente ingenieros competentes, con el objeto de facilitar la venta en los principales mercados de Europa de nuestros vinos, garantizando además sus buenas condiciones. Los viticultores de España deben de establecer relaciones con estos centros, pues seguramente

obtendrán de este modo grandes ventajas. Las estaciones enotécnicas fundadas por el Gobierno Italiano en Francia, han dado muy buenos resultados en favor de los productores de vinos de aquel país. Del celo y actividad que en sus funciones despleguen los directores de tales estaciones, depende el éxito que han de obtener nuestros cultivos en la vecina República. Suponemos que los labradores no desperdiciarán esta ocasión que el Gobierno les ofrece para ensanchar los límites de la venta. Un centro establecido en la corte se encargará de servir de intermediario, facilitando las relaciones entre las estaciones enotécnicas fundadas en el extranjero y los agricultores.

Instrucción pública.

UNA PREGUNTA

Y

ALGUNAS CONSIDERACIONES.

Es la simpatía un sentimiento tan grato, é inconsciente tantas veces, que con frecuencia solíamos decir de una persona jamás vista hasta entonces que nos es simpática. Claro está que si la conocemos, ora por referencias, ora por sus costumbres, ya por sus escritos, ó bien por otro medio cualquiera, aumentará la modificación placentera que experimentamos en el *yó* á medida que se repitan los medios por que se da á conocer.

Profesores hay en esta mi provincia que, sin que yo pueda decir, si los veo, *estos son*, me son altamente simpáticos y desearía echar un rato con ellos. Y no precias advertir que existe algún madrileño, D. Hdefonso Fernández y Sanchez, del que soy constante admirador, que corre parejas en la vanguardia con mis valientes paisanos.

Uno de éstos, á quien alude en este escrito, es el incansable D. Leandro Niño, aureola del Magisterio; preceptor que quade constar con D. Tomás distinguida consideración y el deseo de poseer tenga suerte en su proyectado enlace. ¡Hisz feliz en su futuro estado.

Yo el enamorado Niño en su último artículo «Oposiciones,» que hay quien opina desearán, tal vez desde la próxima convocatoria, los Tribunales que juzgan las aptitudes de centenares de hombres que poseen el título de Maestro de primera enseñanza, es- ta haciéndose cuatro turnos para la provisión de las escuelas, que serán: traslado por antigüedad, traslado por mérito; ascenso por antigüedad, ascenso por mérito.

Si para proveer las Escuelas se omite la facultad de oposición, ¿cómo se ha de ingresar en el Magisterio público? Se me dirá, acaso, que por *entrada* en escuelas menores de 825 pesetas, cuyos nombramientos fueren extendidos por una Autoridad de elevada jerarquía á elección libre de entre las varias instancias que hubiera presentes, teniendo en cuenta las hojas de estudio de los aspirantes, puesto que servicios oficiales no podran aducir. Este procedimiento también pudiera frustrar las esperanzas de los buenos estudiantes y aprovechados maestros, pues si favor se puede dispensar en los ejercicios de oposición, favor se puede conceder, como afirma muy bien D. Leandro, en las Escuelas Normales.

Además, como en otras carreras acontece, salir pudiera de la nuestra, de la más alta, de la más sublime, de la más divina, de la más fecunda por sus fines una lumbrera de la ciencia pedagógica, cuya ilustración teórica hubiera robustecido con la práctica; que á los 23 ó 24 años de edad ya puede contar con alguna. ¿Y por qué se habia de postergar á ese Maestro y tenerlo en una aldea donde, seguramente, no sólo no ampliaría sus conocimientos con los modernos adelantos, por mil causas que á nadie se ocultan, sino que á más se embrutecería?

Bueno que por su poca edad y poco peso se le prohibiera sentar plaza de *Capitán general* esto es, no se le diera escuela, por ejemplo, de dos mil ni dos mil quinientas pesetas; pero tampoco una clase de baja esfera.

Por esta razón es mi parecer que continúe la *oposición verdad*, ó mejor dicho, que empiece, si bien en las capitales de provincia y con jueces de los nuestros no intrusos ó he-

terogéneos, proveéndose por este medio, las Escuelas que no pasen de 1375 pesetas.

Para adquirir práctica en la enseñanza basta una sola disposición por la que se obligue á alumno á ejercitarse en escuela pública seis meses ó un año, con el cargo y sueldo de los actuales auxiliares, y que los respectivos Maestros certifiquen con *imparcialidad y justicia* la aptitud que consideren en aquéllos, certificación que se unirá á la hoja de estudios.

¿Y cómo se evitaría el que tantos profesores (los menos, por fortuna) estén sin colocación años y años por la abundancia de compañeros? Suspendiendo las matriculas de las Normales cuando fuere menester y por el tiempo necesario, como en otros establecimientos, y, mientras, que el personal de esos centros disfrutara los tres ó los cuatro quintos del sueldo, según vemos en algunos cuerpos del Ejército.

Otro medio sería la creación de escuelas.

Claro que para estas reformas y para las que conviene introducir en nuestra abigarrada legislación, es preciso un estudio detenido y concienzudo por personas competentes.

Y á propósito de creación de escuelas. — ¿Sabe V., Sr. D. Leandro, si se ha cumplido en esta provincia lo mandado con arreglo al nuevo censo? ¿Se ha hecho algo acerca de la Asociación Calleja? — ¿Qué piensan ustedes sobre la elección de Consejeros? — Puntos son estos, con especialidad el último, que entrañan gran importancia, por lo que es necesario mucho tacto y mucho acierto.

J. C. A. Y G.

Por el Ministerio de Fomento se ha dictado una Real orden concediendo la gracia de matrícula y examen anticipado, en la segunda quincena del próximo mes de Octubre, á los alumnos á quienes falten una ó dos asignaturas para terminar sus estudios.

Sección de Noticias.

Por la Dirección general de Agricultura ha sido nombrado Auxiliar de la Junta Ambulante de extinción de langosta en esta provincia, habiendo tomado ya posesión de su cargo, nuestro estimado compañero de redacción D. José María Gómez Rico y Fernández, Perito agrícola.

Un abrazo con nuestra enhorabuena al señor Gómez Rico, y nuestro aplauso al Director general de Agricultura por tener en cuenta solo el mérito al elegir el personal en su Dirección.

El laborioso industrial Francisco Espadas, que con tanta aceptación del público tuvo, puede decirse, la exclusiva en la venta de almanaques americanos el año anterior, ha encargado ya la tirada de un surtido variadísimo de calendarios para el año próximo, habiendo encargado con más especialidad los cromos en que aparece la imagen de la Virgen del Carmen.

Cuando veamos los cromos, daremos cuenta de las clases y precios que desde luego podemos adelantar han de ser, en la misma clase, más baratos aún que los del año anterior.

Según vemos en un periódico de Barcelona el oro en aquella ciudad tiene el siguiente premio

Ozras	60 por	1.000
Centenas isabelinos.	75 por	id.
Id. Alfonso.	36 por	id.
Monedas de 20 ptas.	45 por	id.
Pequeños.	27 por	id.

En Málaga se proyecta celebrar en el año próximo una Exposición minera con el concurso de otras provincias.

Hasta ahora se sabe que asistirán fijamente los industriales de las Almería, Huelva y Jaén, y se espera que enviarán también sus productos algunos de otras provincias.

En Córdoba se ha descubierto en una obra

particular una estatua romana, que se cree sea del tiempo de los Antoninos.

En Andújar he dejado al descubierto las aguas del Guadalquivir una hermosa fuente de piedra, de época romana.

Viajeros llegados Málaga recientemente han dicho que en la parte de la Sierra Teja, donde se iniciaron los terremotos en 1887, el terreno presenta mareas hundidas y grietas que nunca.

Además, los corrimientos de tierras siguen en grande escala, pues terrenos que eran de labor han quedado redidos, por la ausencia de sus anteriores capas roca viva.

El día 9 por la tarde, casa de su suegro, se suicidó ahorcándose á un cordel de cáñamo, la esposa del conjal del Ayuntamiento de Manzanares D. Alberto Diaz Benito.

El padre de la suicida, también murió voluntariamente.

Ha sido robada la iglesia de Valdunero.

La noche anterior hubo alarma á la Virgen, y hace suponer que los ladrones quedaron dentro del templo el hecho haberse encontrado forzada la puerta por la parte interior de la sacristía que da salida al campo.

Son varios los objetos robados por muy pocos los que representan algún valor.

La Junta clases pasivas ha hecho las siguientes declaraciones de derecho:

D. Práxedes Mateo Sagasta, rehabilitado en el goce del haber de 10.000 pesetas anuales; D. Joaquín López Puigcerver, Manuel Becerra y Bermúdez, D. Antonio Quilar y Correa, marqués de la Vega de Armo; don Trinitario Ruiz Capdepon, D. Cristóbal Colón de la Cerda, duque de Veragua; D. Manuel Eguilior y Llaguno, clasificado como ex-ministros de la Corona con derecho al haber anual de 7.500 pesetas; D. Manuel Almeida y Penedo, rehabilitado en el goce del haber pasivo de 10.000; D. Alejandro Sáez y Saverdrá y D. José Rivera y Valverde, clasificados en concepto de jubilados con 7.500.

Un lavandero de París pretende haber descubierto la manera de lavar la ropa sin jabón, ni cloro, sustancias que sustituye en patatas hervidas, con las cuales frota la ropa. Se dice que este sistema produce mejores resultados que cuantos se han inventado hasta ahora, y que la ropa manchada sea de algodón, lino, lana, etc., queda mejor lavada y mucho más blanca que con el empleo del álcali, y no se destruye tanto.

César Cantú — El ilustrado autor de multitud de obras de tanta valía como lo son su *Historia universal*, *Los herejes de Italia* y *La historia de los cien años*, ha sido condecorado con la gran cruz de Isabel la Católica, á propuesta de la real Academia de la Historia.

César Cantú es lombardo. Nació en Brivio en 1805 y se educó en Sondrio, en la Valtellina. Desde Brivio pasó á Como y de Como á Milán, donde ha permanecido la mayor parte de su vida. César Cantú es fervoroso católico.

En Italia este año ha cubierto de nieve la cima de los Alpes demasiado antes de lo acostumbrado. Hasta los valles relativamente menos altos están invadidos. En el Oberland de Berna, la capa es de bastante espesor y el frío es tan intenso como en pleno invierno.

Las comunicaciones están interrumpidas, y todo ofrece ya el aspecto de Diciembre.

En la falda de este monte se han perdido las frutas y las hortalizas.

Los viajeros han emigrado; el cuadro no ofrece sino miseria y desolación.

En término de Alora, provincia de Málaga, ha sido descubierta una mina de cobre.

Hemos tenido un verdadero pesar al saber que la Sociedad José de Zaldívar y C.ª, de *Jabones Industriales*, se ha disuelto en virtud

de reservadas razones que no nos es posible revelar. Ignoramos, por mas que lo creemos posible, que la reorganización de esta sociedad dé lugar á la elaboración de jabones de aceite común, cuya aceptación es conocida en esta zona.

El concepto que nos merecen los *Jabones Industriales* de «La Africana» es el de que sea los más perfectos en su clase y con arreglo á sus ínfimos precios.

Hemos oido decir á lavanderas de tan larga práctica como la conocida por Felicia en este distrito, y que cuenta 50 años de práctica, que después de haber probado el Jabón Industrial «La Africana» no le conviene usar ni el de 0'50 pesetas libra, cuando este le cuesta á 25 reales arroba y supera á todos en limpieza y buen olor.

Nosotros, imparciales, después de haber visto el resultado de aquellos jabones, no podemos menos de asentir al testimonio de las personas peritas reconociendo que son merecidísimos los elogios que de repetidos jabones hacen.

Por el juez de instrucción de Almedovar del Campo D. Blas de Mesa, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita de aquella población Francisquita Barra, para nuestro querido amigo y paisano D. Gregorio García de Ceca, escribano de actuaciones de aquella ciudad.

Compañero nuestro y amigo de la infancia el Sr. Ceca, los elogios de su laboriosidad, honradez y talento que pudiéramos hacer parecerían interesados; nos limitamos, pues, á consignar que es uno de los pocos hijos del pueblo que solo á merced de su incansable trabajo ha podido labrarse una posición independiente y que gracias á sus excelentes condiciones de carácter ha sabido captarse siempre generales y merecidas simpatías.

El día 7 del actual falleció en Santander, á la edad de 57 años, D. Manuel Blanco, tío de nuestro querido amigo el conocido comerciante de esta ciudad D. Alfonso Blanco.

Acompañamos á tan apreciable familia en su justo dolor y le enviamos nuestro más sentido pésame.

Anúnciase pronto en Ciudad-Real la boda de nuestro estimado paisano D. Enrique Pérez y Contreras con la señorita Adalaida Gómez y San Juan.

Parece que está acordado recoger toda la moneda de plata acuñada antes del año 68, para fundirla de nuevo y hacer monedas de cinco pesetas.

El Banco de España posee 25 millones de pesetas en esta clase de moneda.

La prensa profesional valenciana hace elogios de la conducta seguida por el magisterio de aquella provincia ante la epidemia cólera. No hay profesor alguno que se haya asentado de los pueblos epidemiados y muchos de ellos prestan grandes servicios á los invadidos con resolución decidida y desprendimiento heroico. Varios maestros, desgraciadamente, han pagado tributo al cólera falleciendo en los últimos días.

A los Maestros de Cabanas de la Segura (Tolmo), se les debe más de 6.000 pesetas. Es probable que no las valga el pueblo.

El inspector general de Hacienda, nuestro distinguido amigo D. Agustín Aguirre ha sido nombrado interinamente interventor general.

Reciba nuestra enhorabuena

LAS FIESTAS DEL CRISTO EN TORRALBA.

El vecino pueblo, que puede ostentar como uno de sus timbres más gloriosos la existencia en arca de muchos miles de duros sobbrantes, que recientemente ha construido locales para escuelas, que tiene perfectamente empedradas las calles, arreglados los caminos, construido matadero fuera del casco urbano, que va á levantar, en breve sumasen

edificio para Ayuntamiento y Juzgado, gracias a la buena administración, pues tiene arrendados los consumos y paga muy pocos empleados, ese pueblo, no dividido por las contiendas locales se ovierte y gasta lo suyo en las tradicionales fiestas del Cristo, con entusiasmos de todos y sin cargos de conciencia para nadie.

Y en verdad que puede estar orgulloso de sus festejos que no por sencillos dejan de ser brillantes.

Pocas procesiones habra en la provincia que tengan la magnificencia y vayan acompañadas de tantos fieles como la procesión del Stmo. Cristo en Torralba. Cuantas veces la hemos reseñado, nos hemos complacido en hacer resaltar, el orden, la religiosidad, el silencio, el acompañamiento, la majestad en fin de esta procesión que, después de larga carrera penetra en la iglesia y es terminada con disparo de voladores, repique de campanas, aires magistrales de orquesta y espontáneos y nutridos vivas, que hacen asomar lágrimas al volver la imagen hacia el pueblo antes de desaparecer en el pórtico de la iglesia, como si tendiera a sus fieles los brazos llamándolos a su seno é infundiéndoles aliento y fe en las doctrinas religiosas.

No de otro tema se ocupó el Sr. Cura en su oración sagrada que mantuvo más de una hora la atención del auditorio exhortándole con conmovedores ejemplos.

La orquesta municipal merece un caloroso elogio, pues un hijo del pueblo ha impuesto a los músicos, también de la localidad, haciéndoles ejecutar con maestría escogidas piezas en menos de tres meses que hace se organizó la banda.

El baile muy concurrido reinando en él la mayor animación, por lo que el elemento joven del bello sexo, debe estar agradecido a la cortesía de los jóvenes torralbeños... y desear que otro año se den dos bailes antes de terminar los festejos.

Las corridas de toros muy animadas; el director de plaza, nuestro simpático paisano Leandro Sánchez (*Cacheta*) realizó un acto de arrojo y maestría, pues vestido de paisano, bajó desde donde presenciaba la corrida, al tendido pidió un estoque y dió tan certero estocada al cuarto toro, que saltó la barrera, que apenas hubo necesidad de puntillía. Esta serenidad y valor valieron al diestro frabéticos aplausos y la cabeza del toro que fué pedida para el espada. La segunda corrida también agradó al público, pero hubo que lamentar la cogida de *El Morenito* que sufrió un puntazo en una nalga, dando muerte a aquel toro el diestro *Cacheta*.

Los forasteros muy complacidos; de la primera autoridad y varios amigos nuestros cuantiosos sabemos que fueron galantemente obsequiados por el acaudalado Notario del vecino pueblo y otras personas distinguidas de la localidad.

Los torralbeños preparándose ya para que el año que viene sean mejores aun los festejos.

Variedades.

EL SIGLO XIX.

El mundo marcha... (Polletau.)

I

Los tiempos dejan impreso en el fondo de las edades una marca profunda donde refleja eternamente la fotografía del siglo ó de la época en que corrieron. Y la humanidad, que siega y turbulenta se agita á través de estas edades, recibe las inspiraciones del movimiento de cada siglo. He aquí el que cada generación, cada siglo que cruza por el reloj de los tiempos, tenga una fisonomía particular, una marca, un sello distinto donde se nota la lucha del hombre contra lo permanente, contra la tiranía; la lucha de la libertad humana, que siempre ha existido, pues cómo nos enseña un poeta:

«... los hombres no son para atravesar el mundo sin impelerle adelante.»

Esto es, sin empujar el carro glorioso en que Dios ha depositado el ideal de las ciencias, el corazón del hombre, el espíritu de

vino que ilumina á los grandes genios, preditores de todos los grandes acontecimientos, de todas las sacudidas dadas en momentos supremos para romper las cadenas que ligan á la humanidad con las antiguas tradiciones, con la ignorancia, con la oscuridad, con la miseria, con la fuerza, que es la negación de todo derecho y la que aboga el espíritu, que es el que enjendra el elemento libre, el alma, la vida de la humanidad; mejor dicho, el alma, que es el todo, como así lo reconocan los sabios, desde que el primero de éstos, Sócrates, reveló á su muerte la supremacía que tenía á la materia.

¡Y cuántos cataclismos y transformaciones han venido desde entonces, desde Sócrates! ¡Cuántos siglos y generaciones se han sucedido! ¡Cuántas luchas, cuántos triunfos hemos obtenido! Pero confesemos francamente que el siglo que corremos es quizá el llamado á ser el más señalado en la historia de cuantos otros le han antecedido; confesemos ingenuamente que nuestra época es en la que marcha más la humanidad hacia su regeneración más perfecta.

En el terreno de las ciencias y en el campo de las artes ofrecen una admiración extraña todas las adquisiciones modernas, ante las cuales nos detenemos entusiasmados á considerar un día y otro día, no faltando quien vea en ellos decaídas las ciencias, muerto el arte, arruinada la arqueología y extinguida especialmente la pintura.

Hay pusilánimes que ven en el vapor y la electricidad muertas las ciencias, siendo así que ambas cosas auxilian el movimiento que se siente en el mundo progresivo; hay pusilánimes que ven en el trasparente cristal rota la trabajada piedra que la mano del hombre penia en la almana ó la pirámide, demoliendo la mole que habia consumido cien millones, derrumbado el palacio que habia vivido mil siglos, cuarteado el alcázar y la catedral que habian admirado cien generaciones.

Pero apartémonos por un momento á considerar nuestra época, y entonces veremos cómo se equivocan todos los que así piensan y discurren.

II

El siglo XIX, el del vapor, del pararrayo y de la navegación submarina, el siglo en que se inventa el fósforo y se perforan los Alpes, se diferencian de sus antepasados en que realiza todo cuanto se propone; es más leve, más rápido, más esperitual; mejor dicho, ha perdido con él la gravedad el arte, lo fabuloso las ciencias, y lo ceremonioso y cansado la arquitectura.

Por eso la maquinaria sustituye á la mano del hombre, y hasta penetra en los misterios de la ciencia.

La fotografía dá en mil pueblos reproducciones continuadas.

El cuadro de Rafael, la tabla de Morales y el lienzo de Murillo quedan como recuerdos del genio en el palacio, en el santuario, en el museo, mientras la cámara oscura los estiende por todas partes reproduciéndoles, como otra invención de Guttemberg, en miles de ejemplares.

Esto no es matar el arte. Esto es propagarlo. Esto es despertar en todos el deseo de admirar al genio.

Por otra parte, el cristal reemplaza á la piedra.

He aquí una gran verdad. En otros siglos nuestros abuelos, al celebrar exposiciones, elevaban hasta los cielos un palacio sacado de las entrañas de la tierra: cien años, mil brazos y cien millones emplearían seguramente en la casa de la Exposición.

¡Admirable precisión la que ompala el siglo XIX!

¡Grandioso adelanto el nuestro! Así no se mata la arquitectura, ni se extingue la arqueología.

Todo lo contrario: se despiertan deseos vehementes de admirar á cada instante las obras de Juan de Badafoz y de Herrera, obras que se veneran como el templo del genio, y son visitadas por propios y extraños con el respeto debido y que en sí merecen un San Lorenzo en el Escorial, una catedral de Sevilla, un alcázar de Granada y otras obras de los siglos y generaciones pasadas.

La máquina también interviene en la suerte del hombre

El brazo del trabajador ya desde ahora no se empleará en pasadas faenas dignas de la bruta acémila, de la bestia feroz, y nunca de la criatura que no por ser pobre, está condenada á la suerte del irracional.

He aquí, pues, la obra del siglo XIX en lo tocante á la ciencia y á las artes: en lo moral y lo político sus conquistas han ido á más allá.

En los primeros días de este siglo peretra en los calabozos de la Inquisición, arranca de ellos á las victimas que aún vivían, recoge las cadenas que los oprimían, y las rejas pesadas con que se aprisionaba á tantos miles de seres, y todas ellas las funde en el crisol del progreso para sacar locomotoras, wagones y rails para que recorramos con el vapor el mundo entero en pocas horas.

¡Soberbia transformación! ¡Convertir los objetos de la tiranía en útiles de la libertad y del progreso es la idea más peregrina que pueden realizar los tiempos!

Y hace más aún el siglo XIX: de los cañones que servían para matar á la humanidad, de las cadenas que adornaban la casa de los nobles; las hachas y picos de los soldados del antiguo despotismo, los funde y se los presenta á Franklin, que nos da empuñado el rayo de la tormenta haciéndonos este genio, de una cosa que mataba y oprimía al hombre, el para-rayo que los libre de las iras del trueno.

¡Grandes conquistas son estas! ¡Parece que Dios protege á estos hombres modernos para acudir en su ayuda!

III

Pero discurremos en resumen y para terminar este cuadro que hacemos del presente siglo, preguntando antes: ¿qué nombre podremos dar á este siglo? ¿cuál es su fisonomía? ¿qué ideas ha sostenido? ¿qué movimientos ha experimentado?

Respuestas son estas que costará una quimera darlas. Empero, entre nosotros, los que pertenecemos á la escuela moderna, á la escuela liberal, nos la explicamos de esta manera:

El nombre que le cabe es el de las luces, y con él le ha bautizado más de un sabio.

Tenemos para ello nuestras razones, porque observamos en su fisonomía una marcada tendencia al progreso;

Porque en sus movimientos se lee esta encantadora frase: «Plus Ultra»;

El siglo de las luces es, pues, como deberá llamarse al que se debe el ferrocarril, el vapor, la electricidad, el para rrayo y la navegación submarina;

El siglo de las luces es, pues, con o deberá llamarse al en que se apagan las llamas de la Inquisición, / se proclama en todas partes la fraternidad universal como ley suprema, como código primordial que debe regir al mundo de ambos continentes.

¡Dichosos nosotros los que hemos logrado alcanzar el siglo XIX!

NICOLÁS DIAZ Y PÉREZ

Boletín religioso

Santa María.—A expensas de una persona devota se celebrará mañana á las nueve una función á nuestra Patrona, predicando el coadjutor D. Juan Ramón Cejuela.

Cristo de la Luz.—En esta ermita dan principio en la tarde del domingo las novenas y el día 29 se celebrará la fiesta en Santa María y por la tarde habrá la procesión del Santo cristo

El domingo habrá procesión de Minerva después de la misa mayor en las dos parroquias.

La Junta del Congreso católico que ha de celebrarse en Zaragoza ha invitado á las familias de la aristocracia para dar alojamiento á los 48 obispos que se han inscrito hasta la fecha á dicho Congreso.

Es segura la llegada del nuncio, que presidirá con los obispos el rosario.

En la catedral de la Seo, donde se verificará el Congreso, empezaron las obras de las graderías donde se instalarán las tribunas.

Se esperan más de doce mil forasteros con

motivo de la Asamblea católica y de las fiestas.

Los Padres Misioneros españoles de Ke Sai (Toekin), han mandado llevar de Francia una catedral de hierro, desarmada, y que en muy pocas semanas se levantará en el sitio designado.

Las piezas, que formaban 834 bultos, han sido conducidas hasta el Toekin por el vapor «Cosmopolit»

El edificio, de estilo ojival, tendrá 55 metros de largo por 50 de ancho y 45 de altura.

Estará coronado por dos cruces de hierro, que pesan 200 kilos, y provisto de su respectivo pararrayos.

El peso total de la construcción alcanza á 76.000 kilos

El Excmo. Sr. Obispo de Calahorra, en su deseo de favorecer á los jóvenes de aquella Diócesis que se sientan con vocación á la carrera eclesiástica, ha determinado proveer por oposición *veinticuatro* gracias.

En el palacio episcopal de Barcelona se reunieron el sábado, bajo la presidencia del obispo de aquella diócesis, varios eclesiásticos, para tratar de la celebración del Sínodo Diocesano que en breve ha de verificarse en dicha capital, acordando convocarle para el 20 de Octubre próximo.

Además de las dignidades eclesiásticas, cabildo catedral, arciprestes, párrocos de la diócesis y demás sacerdotes que tienen derecho á concurrir al Sínodo y tomar parte en las deliberaciones y acuerdos, se invitará á asistir á él á las primeras autoridades de Barcelona, quienes tendrán el carácter de testigos *ad honorem*

En la parroquia de San Agustín, de Pamplona, ha tenido lugar el acto solemne de abrazar la Religión católica un joven protestante nacido en Suecia.

Solución á la charada anterior CAS-CA-RON

Idem á la fuga de vocales

Ninguno de inconstantes culpe á las damas, porque son las más firmes en las mudanzas.

CHARADA.

Te dico mi primera que mi segunda y tercera es un pariente que lo tiene cualquiera y el todo una estación seca y ardiente.

FUGA DE VOCALES.

S.n v.d. st.y, p.r v.v.r
L. v.d. q. st y v.v. nd,
P.s v.v., y p.s. s. v.v.,
P.rq., m.s q., v.v., m.r.

(Las soluciones en el próximo número.)

MERCADO.

PRECIOS DE HOY EN LA CORREDURIA.

Candeal, 9 50 pesetas fanega.
Cebada, 5'75 id. id.
Trigo, 9 50 id. id.
Gajar, 8 50 id. id.
Panizo, 7 50 id. id.
Anís, 14 25 id. id.
Vino tinto, 2'75 pesetas arroba.
Id. blanco, 2'25 id. id.
Aguardiente, 8'50 id. id.
Aceite, 10'75 id. id.
Patatas, 0 57 id. id.
Centeno, 6'87 id. id.
Queso, 19 id. id.
Habichuelas, 3'50 id. d.
Lana blanca, 16 id. id.

Daimiel: Imp. de Francisco Bapadas

SE VENDE

la casa número 7 de la calle de Alfonso XII, esquina á la de los Casinos, con bodega y caldera de aguardiente moderna.

Para informes dirigirse á la misma casa.

Precio para los suscritores.

4 pesetas al año.
2,50 idem al semestre.

ANUNCIOS ECONOMICOS

RECOMENDADOS
PAGO ADELANTADO.

Precio para los no suscritores

5 pesetas al año
3 idem al semestre.

Profesores Veterinarios
D. Juan Félix Herreros, Parador Nuevo y Magdalena, 2.
D. Lucrecio Ruiz Valdepeñas, Travesía de la Tercia, 1.

Perito Agrícola
D. José María Gómez Rico, Jesús, 7.

Corredores
Manuel Morales, Plaza de la Constitución.
Juan Gallego, Plaza de la Constitución.

Casas de Huéspedes
Josefa Ramírez (á) Pitacua, Tercia, 10.

Droguería y Perfumería
Ubaldo Díaz González, Mínimas, 3.

Espartos, Maromas torcidas y Sales
Joaquín Ogalla, Plaza de la Constitución.

Imprenta
Francisco Espadas López, Plaza de Santa María, 2, dup.

Médico Forense
D. Gaspar Fisac, Libertad, 10.

Tejedor
Vicente Llopis, Ciudad Real, 14.

Juzgado de 1.ª Instancia
Trinidad, 2.

Juzgado Municipal
Prim, 21.

Secretario del Juzgado municipal
Plazuela de San Pedro, 9.

Administración Subalterna
Estación, 13.

Administración de Consumos
Teatro, 5.

Contribuciones
Alfonso XII, 6.

Correo y Telégrafo
Teatro, 3.

Casa de Beneficencia
Ciudad-Real, 25.

Guardia civil (Cuartel de la)
Amargura, 33.

OBRAS DE VENTA EN LA IMPRENTA DE F. ESPADAS

Historia Universal, por Cesar Cantú, 6 tomos, 151 pesetas.
La Ciencia y sus Hombres, por Figuier, 3 tomos, 60 pesetas.
Enciclopedia industrial, 1 tomo, 15 pesetas.
Cartografía hispano-científica, 2 tomos, 10 pesetas.
Trigonometría, por Cortazar, 1,25 peseta.
Agricultura con su atlas, por Botijo, 1 tomo, 4 pesetas.
Historia de España, por Mariana, 25 tomos, 40 pesetas.
Diccionario del Comercio, 6 tomos, 12 pesetas.
Historia de España, por Pulido y

Espinosa, 1 tomo, 5 pesetas.
Algebra por Briot, versión española de Portuondo, 1 tomo, 8 pesetas.
Tratado de geometría por E. Rouché y Ch. de Comberousse, traducido por Portuondo, 1 tomo con notas, 8 pesetas.
El Periódico para todos, ilustración popular, 2 tomos, 7 pesetas.
Ley de reclutamiento y reemplazo, por Barrio y Gozalo, 1 tomo, 1 peseta.
Guía de quintas, con 400 reales órdenes y 147 formularios, 4 pesetas.
Ley de pesas y medidas y Reglamento para su ejecución, 2,50 pesetas.
Geografía por Verdejo, 1 peseta.

Vida de los Animales, por Brehem, 6 tomos, 75 pesetas.

NOVELAS.

La Venus granadina, 2 pesetas.
La Vengadora, 2 pesetas.
Folletones de periódicos á 0,50 pesetas cada uno.
Tres noches de amor y celos, por Larra, 1,50 pesetas.
El Estudiante, novela de costumbres escolares, por Fraguas, 2 pesetas.
La Esclava de su deber, por Fernández y Gonzalez, 2 tomos, 8 pesetas.
La Buena Madre, por Fernández y González, 2 tomos, 8 pesetas.

OBRAS RELIGIOSAS EN BUEN USO.
El Evangelio en triunfo, 4 tomos, 8 pesetas.
Catecismo de Bigual, 6 tomos, 6 pesetas.
Tesoro de Protección, 0,50 pesetas.
Camino recto y seguro, 0,50 pesetas.
Libro del Santísimo, 0,50 pesetas.
Retiro espiritual, 2 tomos, 1 peseta.
Vida de Santa Rita, 0,50 pesetas.
Semana Santa, 1 peseta.
Asistencia á la iglesia, 25 tomos, 25 pesetas.
Breviarium romanum, 2 tomos, 2 p.
También se vende papel viejo para envolver, á 20 céntimos la libra y á 4 pesetas la arroba.

LA MARGARITA EN LOECHES.

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILÍTICA Y RECONSTITUYENTE.
Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

El análisis de esta agua practicado en París por el gran químico de la Academia de Medicina, Mr. Hardy, la ha proclamado la primera en su clase.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza obteniendo la primera distinción, ó sea el ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Sr. don Manuel Saenz Díez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas " que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes y las únicas que contienen carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas bazo, estómago, mesenterio, ligas, tosas rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, Madrid, donde se dan datos y explicaciones. En el último año más de dos millones de purgas.

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

COMPañIA COLONIAL

TAPIOCA TÉS

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DEPOSITO GENERAL Calle Mayor, 18 y 20.
MADRID.

HARINA LACTEADA H. NESTLE,

INVENTOR Y FABRICANTE

Vevey

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

32 PREMIOS DE LOS CUALES

12 Diplomas de Honor

14 Medallas de Oro



(Marca de garantía)

(Suiza)

20 AÑOS DE ÉXITO

NUMEROSOS CERTIFICADOS

de las

primeras autoridades

medicinales

DE AMBOS MUNDOS

ALIMENTO COMPLETO PARA LOS NIÑOS DE CORTA EDAD

Suple la insuficiencia de la leche materna, facilita el destete, y es de digestión fácil y entera. Se usa muy ventajosamente en los ADULTOS, así como alimento en las personas de ESTÓMAGO DELICADO.—Se vende en todas las principales farmacias, droguerías y establecimientos de comestibles, géneros ultramarinos y coloniales.

Para evitar las numerosas falsificaciones, exigir en cada lata la firma del inventor: HENRI NESTLÉ, VEVEY (Suiza)

La casa Nestlé ha obtenido en la Exposición de París 1889, las más altas recompensas, un Gran Premio y una Medalla de Oro.—Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

En la Duquesa

Se arriendan terrenos laborables.
Dirigirse: Trinidad, 13.

Fábrica de sellos de Caoutchouc

DE

MORENO Y PAREDES

HELLIN.

Provistos de los mejores aparatos y materiales, que se hacen para esta industria, podemos ofrecer un variado surtido de sellos de todas clases en caoutchouc, á precios sin competencia, dadas las especiales condiciones de nuestros productos, de precisión y solidez.

Representante en Daimiel, Francisco Espadas.

Se vende una casa, propia para labor, con bodega y tinajas de 3 á 4.000 arrobas de cabida, caldera de aguardiente moderna y cueva. Informarán, Alarcón, 4, Daimiel.

Se alquila

una bodega de caber 1.500 á 1.600 arrobas.

Darán razón, Manzanares, 35.

Sastrería de Manuel Pascual.

Cruz, 17, Madrid.

Tres cortadores especialistas para las diferentes prendas de Caballero, chaquetas y abrigos para Señora, y trajecitos para niños.

NOVEDADES DEL REINO Y EXTRANJERAS